

Zeitschrift: Für die Heimat : Jurablätter von der Aare zum Rhein

Band: 1 (1938-1939)

Heft: 8

Rubrik: Industrieverband Grenchen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Industrieverband Grenchen

Dem Jahresbericht des Präsidenten Adolf Schild über das erste Geschäftsjahr 1938, entnehmen wir:

«Es ist ganz selbstverständlich, dass die politischen Ereignisse des vergangenen Jahres das Wirtschaftsleben in hohem Masse beeinflusst haben. Der Hochkonjunktur des Jahres 1937 folgte bereits im Frühjahr vergangenen Jahres ein Abflauen der Geschäfte. Wegen der Unsicherheit und des mangelnden Vertrauens konnte sich unsere Industrie, die zum grössten Teil auf den Export angewiesen ist, das ganze Jahr nicht erholen. Voraussetzung einer Vorwärtsentwicklung der Industrie sind aber auch die gedeihlichen Beziehungen zwischen Arbeitgebern und Arbeitnehmern. Zur Herbeiführung und Aufrechterhaltung derselben, sowie zu Wahrung der gemeinsamen Interessen der Mitglieder, ist unser Verband gegründet worden. Wir glauben, behaupten zu dürfen, dass wir diesen Zweck im vergangenen Jahr erreicht haben. Die guten Beziehungen zwischen Arbeitgeber und Arbeitnehmer wurden durch keine Konflikte gestört. Die Geschäfte des Verbandes wurden in acht Vorstandssitzungen behandelt. Daneben fanden am 15. Juni und am 17. November 1938 ausserordentliche Generalversammlungen statt. Auf 1. Mai 1938 wurde Dr. W. Fürst als ständiger Sekretär gewählt. Unserem Verband gehören heute 49 Firmen an aus Grenchen, Bettlach, Selzach und Lengnau. Diese 49 Mitglieder beschäftigen in ihren Betrieben über 5000 Arbeiter, so dass unser Verband wohl einer der grössten ist. Zur Ueberwachung des Arbeitsmarktes wurde auf dem Sekretariat eine Arbeiterkontrolle angelegt, die sämtliche Arbeitnehmer unserer Mitglieder umfasst. 2586 Männer und 2054 Frauen, oder total 4640 Personen werden

dort registriert. An der letztjährigen Generalversammlung wurde über Wohlfahrtseinrichtungen gesprochen und unsere Mitglieder ermutigt, solche zu schaffen. Unsere Bemühungen sind auf einen fruchtbaren Boden gefallen, haben wir doch auf Jahresende in den Zeitungen lesen können, dass von verschiedenen Firmen solche Wohlfahrtseinrichtungen ins Leben gerufen worden sind. Ich möchte auch an dieser Stelle den betreffenden Fabrikanten herzlich gratulieren und andere Mitglieder ermutigen, ähnliche Fürsorgeeinrichtungen zu schaffen. Am 15. Juni wurde für den demissionierenden Erwin Kurt Dr. Rudolf Schild, Direktor der Eta und Eterna A.-G., in den Vorstand gewählt. Die Bemühungen der Regierung, dass bei Neueinstellungen in erster Linie Männer berücksichtigt werden, haben wir stets unterstützt. Wir selbst sind Befürworter der Initiative der Jungliberalen zur Schaffung eines obligatorischen Haushaltjahres für der Schule entlassene Töchter. Es gehört ebenfalls zu den Pflichten unseres Verbandes, dafür besorgt zu sein, dass wieder in vermehrtem Masse gelernte Arbeiter in der Uhrenindustrie ausgebildet werden. Aus diesem Grund haben wir uns auch bereit erklärt, die Kosten für die Durchführung eines Retoucheur-, sowie eines Ebauches-Kurses zu übernehmen. Diese Kurse sind bereits zu Ende gegangen. Sie wurden durchschnittlich von 60—80 Personen besucht.

Was wird uns das *neue Jahr* bringen? Wir richten unser Auge nach Amerika, wo verschiedene Anzeichen auf ein gutes Jahr deuten. Deshalb hoffen auch wir, dass das kommende Jahr uns vermehrte Beschäftigung und Arbeit bringen möge.

